
A11

主编：胡学文 编辑：张莹莹 2015 年 12 月 4 日 星期五

Tel

：(0755)83501624

Company

公司

A7

Company

公司

弃中民投，涉足保险

辽宁成大逾51亿竞买中华控股

证券时报记者 岳薇 柴海

因为“谈不拢”，上个月，辽宁成大

（

600739

）终止了与中民投的重组。 辽

宁成大当时透露， 计划收购某国有控

股企业持有的某金融企业部分股权。

不到一个月，谜底终于揭晓。

辽宁成大昨日晚间发布公告，公

司拟以自有资金竞买中国保险保障

基金有限责任公司转让的中华控股

股权项目， 受让的总股数不超过

30

亿股。 据悉，该标的资产挂牌底价为

1.72

元

/

股，如收购成功，辽宁成大将

耗资

51.6

亿元，进入牌照壁垒高的保

险行业。

中华控股是集产险、寿险、资产管

理为一体的综合保险金融集团， 属于

金融行业中的保险子行业。目前，中华

控股的第一大股东为东方资产、 第二

大股东为中国保险保障基金， 两者均

为国有背景。 辽宁成大此次拟购买中

华控股不超过

19.595%

的股份， 构成

重大资产重组。

值得一提的是， 根据北金所公布

的“产权转让公告”，本次竞标的意向

受让方，需具有较强的资金实力，最近

一年年末经审计的净资产应不低于

100

亿元（或等值外币），最近三个会计

年度持续盈利。 据辽宁成大

2014

年年

报， 公司归属于上市公司股东的净资

产为

134.58

亿元。但其实，辽宁成大在

11

月

13

日宣布终止收购中民投旗下

资产时，已对本次收购有所透露，而中

国保险保障基金于

11

月

30

日起才在

北金所对其持有的中华控股

60

亿股

的股份进行挂牌转让，如此看来，辽宁

成大或早已有备而来。

据了解，中华控股

60

亿股的股份

共分为五个资产包进行挂牌，每个资产

包分别为

30

亿股、

10

亿股、

10

亿股、

5

亿股和

5

亿股， 挂牌价格分别对应为

51.6

亿万元、

17.2

亿元和

8.6

亿元。

辽宁成大上市之初的主营业务为

单一经营外贸业务， 现形成了商贸流

通、生物制药、能源开发和金融服务等

四大板块业务。

1999

年，辽宁成大投

资广发证券进入金融服务领域， 此后

又投资了华盖资本和成大产业基金。

国内保险行业进入牌照壁垒高、

市场大，保险公司存量少，颇有点“香

饽饽”的味道。如果收购成功，辽宁成大

将进入保险行业，在金融业务上再落一

子，增加对保险业务的权益性投资。

根据保监会的统计数据，

2014

年中

华控股的控股子公司中华财险的财产险

保费收入为

348.7

亿元， 市场份额为

4.6%

，排名全国第五。中华控股农险业务

规模排名行业第二， 保费增速及利润率

水平均优于行业平均。财务数据显示，中

华控股

2013

年

~2014

年及截至

2015

年

6

月末，分别实现营业收入

264.13

亿元、

305.04

亿元和

194.49

亿元； 实现净利润

10.41

亿元、

18.47

亿元和

21.75

亿元。

自今年

7

月停牌后， 辽宁成大最初

拟收购中民投持有的中民新能部分或全

部资产（或股权），该公司主要从事光伏

电站的建设与运营业务。 后由于双方对

标的资产的估值存在较大分歧，同时，辽

宁成大的停牌价格低于其预计发行价格

（停牌前二十个交易日均价）， 因此双方

未能就交易的核心条款达成一致， 辽宁

成大遂决定终止收购。

地产业期待政策放松

一批房企熬不到“春天”

证券时报记者 岳薇

近期的种种迹象表明， 地产行

业的春风或再将刮起。

盘面上， 房地产板块连续三天

走强，多股连日涨停。“十三五”规划

喊话去库存， 促进房地产业持续发

展， 业内预测未来房地产调控政策

定向宽松是大概率事件。 而就在前

日， 北京市住房和城乡建设委员会

公开征集意见， 要放松商品房预售

资金管理，人们大呼，开发商可以开

香槟庆祝了。

不过，进入

12

月，仅仅三个交

易日， 就有三家房企宣布出售旗下

房地产资产，坚决去房产化。 “离春

天只有二十公分的雪兔” 似乎是对

这些房企恰如其分的形容。

三公司剥离房地产资产

暖风未现，热已拂面。 近日，市

场对房地产政策出台的预期直接投

射在了盘面上。贷款利息税前扣除、

住房金融公库、 集体建设用地入市

等等政策街谈巷议。不过，也就在近

几日，中茵股份、中房股份和鑫茂科

技三家公司却相继宣布与房地产行

业“缘尽”。

在苏州、徐州、连云港等地具有

较大品牌影响力的中茵股份

12

月

1

日发布重大资产重组预案， 拟将

旗下

7

家房地产子公司的相应股权

作为置出资产，与闻泰通讯

20.77%

股权进行置换， 并作价

10.11

亿元

购买闻泰通讯剩余

28.23%

的股权。

早在今年

4

月， 中茵股份已提出作

价

18.26

亿元收购闻泰通讯

51%

股

权，此次重组完成后，中茵股份将全

控闻泰通讯。

值得一提的是， 中茵股份此次

置出的资产均为旗下重要房产业务

子公司， 公司更是进一步表示，此

次重组完成后，公司会在未来陆续

完成剩余房产子公司股权的出售，

在完成现有房产开发项目的销售

后公司将不再为房产业务投入资

源，公司将彻底转型进入通讯设备

制造领域。

不过， 令人唏嘘的是， 就在

2013

年年报中，中茵股份还曾透露

将精准定位长三角战略核心区，立

足二线城市， 深耕三四线城市。 不

过，在次年年报中，风格一转，公司

无奈表示，中小城市库存压力较大，

公司将尽早完成现有存量地产开

发，确保地产转型平稳过渡。

同样决定全面退出房地产业务

的还有鑫茂科技， 不过该公司情况

较为特殊，以工业房地产开发为主。

昨日， 鑫茂科技宣布向控股股东鑫

茂集团剥离旗下两项地产资产，此

次资产剥离更触发“易主”，对于尚

处于重大资产重组停牌中的鑫茂科

技，给人无限遐想。

鑫茂科技地产板块主要涉及三

家下属房地产子公司，即圣君公司、

贝特维奥公司、科技园公司。本次剥

离圣君及贝特维奥公司后， 鑫茂科

技计划对科技园公司进行清算或通

过对该公司剩余存货进行清盘、转

固处置等方式， 使其逐步转型为一

家为驻园企业提供专业工业物业管

理服务的管理公司， 此后公司将不

再涉及房地产开发业务。

鑫茂科技称， 自

2010

年起，国

家大力度实施地产宏观政策调控并

收紧银根， 鑫茂科技的房产销售始

终持续低迷，地产板块自

2010

年起

连续亏损，每年给公司造成约

4000

万元左右的亏损。

另一方面， 鑫茂科技已逐步形

成了光通信产业为核心的产业格

局，今年

3

月，公司完成非公开发行

股票拓展光通信产业。 公司近日也

表示，剥离工业地产业务后，拟筹划

收购上海融玺创业投资管理有限公

司

100%

股权，同时募集配套资金，

拓展金融业务领域。

而另一家公司中房股份转型则

暂无着落，决定先卖资产扭亏。公司

于

12

月

2

日发布重大资产重组草

案 ， 拟出售所持有的中房长远

100%

股权和中房华北

100%

股权，

以期甩掉经营能力欠佳的房地产

资产，降低公司被实施退市风险警

示的风险。

中房长远和中房华北均为房地

产开发项目公司， 两公司均先后开

发过两个房地产项目， 目前主业均

处于停滞状态。 而中房股份自

2009

年出售徐州天嘉

55%

股权后，实质

上已无新增房地产开发业务。 近两

年来， 公司原主营业务基本处于停

滞状态 ，

2014

年度净利润亏损

1342.6

万元，

2015

年

1

月

~9

月净利

润亏损

1482.5

万元，本次资产出售

能 够 增 加 公 司 年 度 利 润 总 额

2713.69

万元。

难以忽视的问题

除了上述三家公司， 近日发布

定增预案的部分“涉房”企业也透露

了类似的信息。新潮实业昨日公告，

公司拟作价

83

亿元收购鼎亮汇通

100%

股权，并配套募资

20

亿元，再

度加码油田开发。 在涉足油气产业

之前， 新潮实业主营房地产及通信

电缆。 受制于行业发展瓶颈，自

2014

年起，新潮实业先后处置了酒

业、铸造、纺织等子公司，其中包括

房地产业的子公司（新潮房地产）和

建筑业的子公司 （新祥建材和东城

建安）。 今年以来，新潮实业更是进

一步陆续剥离了部分房地产及体育

类资产。

立足重庆地区的迪马股份，其

房地产业务

2014

年贡献了近九成

的收入，然而公司近日发布定增预

案，拟投建军用车和外骨骼机器人

制造业务。 迪马股份坦言，本次非

公开发行是公司主动应对房地产

市场变化的措施，由于经济增速放

缓，我国房地产市场逐渐进入分化

调整的阶段，公司竭力在工业制造

特别是军用专用车领域取得新的

拓展。

言辞之间是否也意味着迪马股

份未来将转移发展重心？ 迪马股份

相关人士对证券时报记者表示，这

次定增并不意味着公司将收缩房地

产业务， 公司已经逐步向华东华中

地区扩张，在南京、上海拿地，自去

年以来，房企库存压力普遍较大，所

以公司调整战略，往一线城市走。

冰冻三尺非一日之寒。 据华泰

证券统计， 商品住宅的库存现量是

28

亿平方米，不包括开发商已拿地

未开工的部分， 亦即供给大幅度超

过了需求，去化大概需要三年，全国

范围内出现的是不太健康的状态。

而近日更有专家指出， 楼市潜在库

存或超

140

亿平方米， 去库存需要

10

年！

“快鱼更快，大象起舞”是目前

房地产行业的竞争格局。 华泰证券

在电话会议中指出， 北上广深四大

一线城市，没有库存，一线城市不存

在销售问题，而二线城市压力很大，

三四线城市情况更加严峻。

就此现象， 迪马股份人士也表

示，小房产公司去化能力较弱，剥离

房地产资产其实挺正常。 记者留意

到， 上述三家宣布剥离房地产业务

的公司其项目多位于二三线城市。

华泰证券指出，十三五”规划里

已经把清理库存作为非常重要的一

点， 再结合到近期地方政府已经开

始出台相应的刺激政策， 预期贷款

利息税前扣除、住房金融公库、集体

建设用地入市三大政策会出台，但

可能没有预期那么快。

而对于近日房地产板块的持续

走强， 一私募人士对证券时报记者

表示， 最近的走势不是对地产市场

基本面的反应， 而是对最新政策的

反应，也即炒政策。

不过， 尽管政策春天近在咫

尺，在高库存的压力下，等不到政

策春天的房企恐怕不会只有上述

三家。

“12圣达债” 面临违约 涉嫌隐瞒重大事项

证券时报记者 朱凯

由国家发改委审批、 国泰君安证

券承销、 在中国银行间市场募集发行

的 “

12

圣达企业债”（

1280443.IB

），当

前正面临

3

亿元本金及数千万元利息

无法偿付的危机。

证券时报记者调查后发现， 发行

人四川圣达或涉嫌在募集说明书中故

意隐瞒重大事项。据调查，一份披露于

2012

年

5

月的公开报道，显示四川圣

达

2009

年

10

月以来已经与合作方共

同投资

48

亿元用于子公司富邦公司

的某生产项目，但这一

48

亿元的投资

金额完全没有在债券募集材料中披

露。 而上周公司及相关方提示偿付风

险时， 又指明是因为富邦公司生产经

营失利， 导致本期债券或有本金违约

风险。

子公司违约债务

超集团7倍

今年

11

月

26

日， 该企业债的发

行人首次发布 《特别风险提示公告》

称，受外部经营环境及金融环境影响，

公司生产经营业务受到冲击， 资金流

动性受到限制。 这给本公司的生产经

营造成较大压力， 并对债券的偿付产

生不利影响。

这意味着， 如果四川圣达在该份

风险提示公告中所称的 “积极筹划和

引入新的投资人和合作者进行资产重

组”无法在

12

月

5

日之前达成最终协

议， 那么上述

3

亿元债券的债权持有

人将在本周六（

12

月

5

日）无奈接受

这一“违约”事实。

正如公告所称：“鉴于目前本公司

资金链十分紧张， 且上述重组工作进

展具有不可控性，因此

12

圣达债的回

售兑付存在不确定性。 ”

11

月

26

日， 该只债券的债权及

质权代理人天津银行成都分行发布了

特别风险提示公告， 对四川圣达上述

风险进行了具体披露。公告指出，发行

人全资子公司四川省富邦钒钛制动鼓

有限公司生产经营出现重大不利影

响。由于

2014

年国内生铁价格大幅下

跌，富邦公司生铁业务出现亏损，目前

由于资金紧缺， 其生铁业务处于基本

停工状态。

据公开资料，

2012

年

2

月前，四

川圣达持有富邦公司

67.5%

的股权，

之后增资为全资控股子公司。

天津银行这份风险提示公告还

显示， 富邦公司的不良及违约贷款

共

7

笔，金额共计

4.28

亿元；欠息

7

笔，金额共计

2576.71

万元，两者合

计

4.54

亿元。证券时报记者发现，富

邦公司的违约债务总额， 已达到母

公司四川圣达债务规模

6064

万元

的

7.5

倍。

这表明， 债券受托管理人天津银

行调查后认为，富邦公司的困境，正是

上述“

12

圣达债”

3

亿元本金陷入偿付

危机的直接甚至是唯一原因。

6年前48亿共同投资

被刻意隐瞒？

回溯

2012

年

12

月，彼时，四川圣

达发行了这只期限

6

年， 总额

3

亿元

人民币的企业债券。募集条款显示，发

行人有权决定在债券存续期的第

3

年

末，上调本期债券后

3

年的票面利率；

同时， 投资者也有权选择在第

3

年末

将持有的本期债券按面值全部或部分

回售给发行人。

按照条款，

3

年后的今天，“

12

圣

达债”除需支付第

3

年的

2175

万元利

息外，还将接受投资者的回售要求，偿

还部分甚至是全部本金。偏偏这时，一

纸公告却宣称“兑付存在不确定性”。

业内人士告诉记者， 无论是股

票还是债券，都遵循“买者自负、卖

者有责”的原则。 购买债券追求稳健

固定收益的投资者， 应自行对可能

发生的违约事实承担后果； 发行债

券的募资人及相关审批和承销机

构， 均应对所有可能影响投资的事

项进行完整披露。

而根据相关规定， 公开发行企业

债券的申请材料应真实、准确、完整，

凡对投资者作出购买债券决策有重大

影响的信息均应披露， 发行人及参与

债券发行的各有关方应承担相应责

任。 无疑， 不良贷款及欠息总额高达

4.54

亿元的富邦公司， 应该对上述债

券的或将违约承担主要责任。

证券时报记者在 “四川新闻网”

一则

2012

年

5

月

2

日题为 “富邦钒

钛制动鼓做大做强的秘诀”的企业形

象宣传软文，介绍了双方的

48

亿元投资

计划。

软文显示，“富邦公司在攀枝花一

天天发展壮大，也吸引了众多投资者的

目光。

2009

年

10

月，四川圣达与富邦

公司建立了战略合作伙伴关系， 注册

资金增加到

1

亿元，并共同投资

48

亿

元建设年产

1000

万件钒钛制动鼓扩

能项目。 ”

记者统计发现，在“

12

圣达债”的官

方募集资料中，“富邦” 字眼总共出现了

27

次， 除了显示富邦公司成立于

2008

年， 截至

2011

年末总资产

6.6

亿元，注

册资本

1.32

亿，

2012

年

2

月圣达集团协

议购买股权将其变成全资控股子公司等

之外，的确也提及了上述“钒钛制动鼓扩

能项目”的内容，但并未披露“共同投资

48

亿”这一关键金额。

如果募集材料真实全面， 那或许表

明前述四川新闻网的软文涉嫌虚假或

夸大宣传。 反之，则可能表明“

12

圣达

债” 的披露材料有意隐瞒了

2009

年末

四川圣达与富邦公司的这项

48

亿元的

投资，并导致数年后“严重亏损”的这一

关键事实。

事实上，

2012

年

12

月四川圣达企

业债募集之时，上述

48

亿元投资已经成

行。 发行人以及承销券商未将此事向投

资者公开披露，是否另有隐情？

证券时报记者调查后发现， 四川圣

达集团有限公司的总资产为

32.48

亿

元，富邦公司总资产为

6.6

亿元，上述材

料所述双方共同投资于富邦公司钒钛制

动鼓扩能项目的

48

亿元之中，若简单按

照总资产比例加以划分， 四川圣达单方

的出资额也接近

40

亿元，这已超过其自

身总资产规模以及对某个单一行业的过

度投资， 按照相关规定也应如实披露其

可能存在的风险。

记者查看募集说明书发现， 全文共

58

处的“风险”字眼中，竟没有一处与富

邦公司直接有关。此外，承销商及评级公

司均认同， 由于四川圣达提供了圣达水

电

9.75%

的股权、 竹尖茶业

100%

的股

权、 四川圣达实业 （现 “长城动漫”，

000835

）

1000

万股股票作为质押资产，

因此降低了本息兑付风险。 鹏元资信对

此称：“公司债券违约风险很低”。但巧合

的是，上述所有质押资产，均突然在今年

10

月和

11

月， 被相关机构及个人申请

冻结， 同时并有多家银行对四川圣达提

起了相关诉讼。

“

12

圣达债” 相关债权人告诉证券

时报记者，如此巨额的投资计划，在本期

企业债发行时即已存在， 而募集说明书

对其投资金额未予披露， 投资风险未予

揭示，属于严重的重大信息遗漏，并存在

故意隐瞒的嫌疑。

“该

1000

万件钒钛制动鼓项目的失

败，直接导致了四川圣达经营情况恶化，

并致使企业债券投资者面临巨大的投资

风险和损失。 ”该债权人表示。

重组未定

政府插手困难重重

据记者了解， 四川省攀枝花市政府

当年对这一项目给予了大量的政策、土

地及资金支持，对于如今的“打水漂”应

该是没有料想到的。 一位接近四川省发

改委的知情人士向证券时报记者透露，

此前操作该项目的人员已经调离， 具体

情况或难以追踪。

记者还获悉， 国家发改委有关部门

对此事非常关注， 也曾指示四川省发改

委“用市场化的方式去解决”。 但据称省

里动力不足， 相关知情人士对记者说：

“他们不太愿意和民企打交道。 ”

现在的问题是，

12

月

5

日的付息及

回售操作已迫在眉睫， 市场化的重组方

案仍未出台。

四川省当地一位分销机构负责人向

证券时报记者独家透露， 四川圣达正在

与山东地区一家

A

股沪市公司洽谈重组

合作， 该上市公司或有意接手圣达集团

旗下的水电站及富邦公司等的控股权，

并提供相应的本息偿付资金。截至发稿，

该上市公司仍未向证券时报记者作出明

确反馈；四川圣达方面对此未予否认，但

拒绝提供进一步的细节。

在采访“

12

圣达债”的主承销商国

泰君安证券时， 当年参与该项目的负责

人对证券时报记者说，四川圣达

2015

年

初发生了欠息情况， 承销团队立即前往

发行人处进行现场调研。 在化解债券违

约风险方面， 也正在积极研究如何提前

实现质押物质权的可行性操作方案。 但

从目前的情况看， 发行人尚未筹集到相

应资金。

对于四川圣达与富邦公司千丝万缕

的联系， 证券时报记者还将保持后续跟

踪报道。

12月 1~3 日，

已有三家房企宣布

出售旗下地产资产，

坚决去房产化。而熬

不到政策春天的房

企恐怕不会只有这

三家。

2014年：

中华财险的财产险保费收入为 348.7亿元

市场份额为 4.6%
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翟超/制图


